МРНТИ: 11.25.33 https://doi.org/10.26577/IRILJ.2023.v101.i1.07



ФГАОУ ВО «Тюменский государственный университет, Российская Федерация, г.Тюмень e-mail: ematyuhina@mail.ru

ВНУТРИЕВРОПЕЙСКИЕ СОЮЗЫ И ИХ РОЛЬ В УРЕГУЛИРОВАНИИ МЕЖДУНАРОДНЫХ КОНФЛИКТОВ

Образование Люблинского треугольника произошло 28 июля 2020 года. Историческая ценность вопроса актуализации посреднической роли Люблинского треугольника состоит в заявленной им цели этого Соглашения – решение вопросов политического, экономического и социального сотрудничества.

Для достижения поставленной цели созданы военные подразделения стран-участниц для оперативного реагирования в ситуации угрозы, налажено сотрудничество с другими внутриевропейскими союзами и объединениями – бухарестской группой, Минской группой, для большей интеграции Украины по выбранному ей пути в Европейский союз и НАТО. В статье делается исторический экскурс в эпоху заключения Люблинской унии и анализ перепетий вхождения современных украинских территорий в состав Речи Посполитой в период ее союза с княжеством Литовским. Тяготение Украины к союзам с западными соседями находит в заключении этого Соглашения свою историческую преемственность и имеет перспективы более удачного осуществления для стран-участниц, создавая новые проблемы и вызовы для России, народов, входящих в ее состав, целостности их семей, гражданской, культурной самоидентификации и определения жизненной траектории. Данная проблема актуальна в свете последних событий в Европе.

Ключевые слова: политическое, экономическое, военное взаимодействие, посредничество, содружество, союз.

Матюхина Елена

ЖББ ФМАББМ «Тюмень мемлекеттік университеті», Ресей Федерациясы, Тюмень қ. e-mail: ematyuhina@mail.ru

Ішкі Еуропалық Одақтар және олардың халықаралық қақтығыстарды шешудегі рөлі

Люблин үшбұрышының пайда болуы 2020 жылдың 28 шілдесінде орын алды. Люблин үшбұрышының делдалдық рөлін өзектендіру мәселесі тарихи құндылығы оның осы Люблин келісімнің мақсаты – саяси, экономикалық және әлеуметтік ынтымақтастық мәселелерін шешу болып табылады.

Алға қойылған мақсатқа жету үшін қауіп-қатер жағдайында жедел әрекет ету үшін қатысушы елдердің әскери бөлімшелері құрылды, басқа ішкі еуропалық одақтар және бірлестіктермен, солардың ішінде Бухарест тобымен, Минск тобымен, Украинаның Еуропалық Одақ пен НАТОға таңдаған жолымен көбірек интеграциялануы үшін ынтымақтастық орнатылғандығы мәлім. Ұсынылған мақалада Люблин Одағының қорытындысы дәуіріндегі тарихи экскурс және қазіргі украин территорияларының Литва княздігімен одақтасу кезеңінде поляк-литва достастығының құрамына кіруінің қайшылықтарын талдау жасалынды. Сонымен бірге, Украинаның батыс көршілерімен одаққа деген тартымдылығы осы Келісімнің қорытындысында өзінің тарихи сабақтастығын табады және Ресейге, оның құрамына кіретін халықтарға, олардың отбасыларының тұтастығына, азаматтық, мәдени өзін-өзі анықтауға және өмір жолын анықтауға жаңа проблемалар мен қиындықтар туғызатын қатысушы елдер үшін сәтті жүзеге асырудың перспективаларына ие деп есептеймін. Бұл мәселе Еуропадағы соңғы оқиғалар аясында өзектілігі артып тұр.

Түйін сөздер: саяси, экономикалық, әскери өзара іс-қимыл, медиация, достастық, одақ.

Elena Matyukhina

Tyumen State University, Russian Federation, Tyumen e-mail: ematyuhina@mail.ru

Intra-European Unions and Their Role in the Settlement of International Conflicts

The formation of the Lublin Triangle occurred on July 28, 2020. The historical value of the issue of

actualizing the mediation role of the Lublin Triangle lies in the stated purpose of this Agreement – to resolve issues of political, economic and social cooperation.

In order to achieve this goal, military units of the participating countries have been created for rapid response in a threat situation, cooperation has been established with other intra-European unions and associations – the Bucharest Group, the Minsk Group, for greater integration of Ukraine along the path chosen by it into the European Union and NATO. The article makes a historical digression into the era of the conclusion of the Union of Lublin and analyzes the perepetias of the entry of modern Ukrainian territories into the Commonwealth during its union with the Principality of Lithuania. Ukraine's attraction to alliances with its Western neighbors finds its historical continuity in the conclusion of this Agreement and has prospects for more successful implementation for the participating countries, creating new problems and challenges for Russia, the peoples that make up it, the integrity of their families, civil, cultural self-identification and determining the trajectory of life. This problem is relevant in the light of recent events in Europe.

Key words: political, economical, military interaction, intermediary, commonwealth, union

Введение

Действия содружества Польши, Литвы и Украины, и их последствия все более важны для современных международных отношений. Согласно официальному документу «Совместное заявление министров иностранных дел Республики Польша, Литовской Республики и Украины о создании Люблинского треугольника», Люблин 28 июля 2020 г. данное объединение является посредником между Украиной и Организацией Североатлантического договора (НАТО), Украиной и Российской Федерацией (аннексия города Севастополя и Автономной Республики Крым Российской Федерацией, нахождение войск РФ в Донецкой и в Луганской областях), Украиной и Инициативой Трех Морей и так далее; а согласно действиям- посредником между Белоруссией и странами Запада, что может стать вполне выполнимой целью. «Треугольник сосредоточится на углублении взаимодействия между нашими странами, но мы также видим большую перспективу в том, чтобы он стал инструментом для привлечения тех стран, которые нуждаются в более тесных контактах с Западом, с общеевропейскими структурами, и мы с коллегами будем помогать нашим друзьям и нашим соседям активнее взаимодействовать в этой сфере», - заявил министр иностранных дел Украины Дмитрий Иванович Кулеба.

Данный союз имеет прямую аналогию с Люблинской унией, что было началом зарождения нового государства Речи Посполитой, или Королевства Польского и Великого княжества Литовского (совпадение многих факторов: страны, место заключения соглашений, что может указывать не только на «дань истории»). Факт создания союза говорит о повторении истории, он поможет с прогнозированием дальнейшего раз-

вития событий; хотя стоит учитывать разницу времени действий и событий, внешней политики стран, международной обстановки и прочих факторов.

Актуальность данной темы заключается не просто в новизне, а в отсутствии "приевшихся" мнений. Таким образом, можно выразить свою собственную точку зрения, не опираясь на чужие и не отталкиваясь от них. Это делает процесс изучения Люблинского треугольника в его новом виде и его посреднической роли исторически важным для современной политики и международных отношений.

Целью данного исследования является выяснение мотивации создания Люблинского треугольника, изучение актуальности его посреднической роли.

Для достижения цели в статье будут решаться следующие задачи:

- 1. изучение роли Люблинского Треугольника как посредника между странами;
- 2. изучение актуализации и эффективности роли Люблинского Треугольника;
- 3. выявление связи стран, входящих в данное соглашение;
- 4. определение мотивации объединения именно этих стран.

Обзор литературы

Нас будут интересовать хронологические рамки исследования с 28 июля 2020 года до сегодняшних дней и ближайшего будущего, что определяется датой заключения соглашения между Польшей, Литвой и Украиной, 28 июля 2020 года и актуальностью данной темы в настоящее время. Любопытно, что именно Речь Посполитая была ответственна за первое упоминание топонима Украина на географической карте.

Польский картограф Томаш Маковский в 1590-х годах создавал карту Великого княжества Литовского, на которой была показана новая граница между княжеством и Польской короной. Украина там также упоминается как «Volynia Vlteririor quae tum Vkraina tum Nis ab altis vocitatur» (Восточная Волынь, которая также называлась Украиной и низменностью).

В своей книге «Украина, врата Европы» историк Сергей Плохий рассказывает, что Маковский получил информацию для этой карты от Константина Василия Острожского, украинского (русинского) князя, православного дворянина и государственного деятеля, который представлял Русь-Украину во время Люблинской унии 1569 года.

Договор содержит его подпись, и, возможно, именно поэтому он изображен на групповой фотографии, символически присутствуя при подписании новой Люблинской унии (также стоит вспомнить LITPOLUKRBRIG, ведь именно Константин Острожский является ее покровителем).

Историки признают, что, несмотря на окончательный конец унии в 18 веке, она была успешной для своего народа и просуществовала четыре столетия.

Для современных Польши, Литвы и Украины — это интерпретируется как часть их исторической роли в определении прогресса Центральной Европы — и как связь, соединяющая их сотрудничество с прошлым.

Особенно для Украины, ссылка на этот период истории связывает ее с Европой, с которой она хочет объединиться, даже если ее включение в качестве полноправного члена ЕС или НАТО кажется далекой целью.

В конце XX века на фоне распада СССР польские интеллектуалы начали возвращаться к идее реставрации Речи Посполитой, формирования особого пояса стран вокруг современной Польши.

Так, одним из идеологов этой концепции стал польский профессор Ежи Клочовский. Историк отстаивал идею существования особой центрально-европейской общности, состоящей из населения современной Польши, Белоруссии, Литвы и Украины. На пике своей активности эта общность создала политическое образование — Речь Посполитую. По мнению профессора, занимавший в конце 1990-х и начале 2000-х годов пост президента Польши Александр Квасьневский использовал именно Речь Посполитую в

качестве ключевого ориентира и примера в своей политике.

Материалы и методы

Поскольку тема нова и мало исследована, то выбраны в качестве методов исследования контент-анализ документов, принятых странами-участницами за это время, новостных публикаций, речей политических лиц. Также использован дискур-анализ документов Люблинской унии 1569 года.

Для подробного раскрытия темы стоит углубиться в историю создания Люблинского треугольника. Люблинский треугольник был создан 28 июля 2020г. В городе Люблин, Польша, представителями трех стран: Яцеком Чапутовичем (Республика Польша), Линасом Линкявичусом (Литва) и Дмитрием Кулебой (Украина). Целью заключения данного Соглашения является решение вопросов сотрудничества в политической, социальной, экономической, научной и культурной сферах.

Можно предположить, что место для подписания Соглашения выбрано не случайно. Именно в городе Люблин была создана Люблинская уния между Королевством Польским и Великим Княжеством Литовским, что стало началом образования Речи Посполитой. При этом совпадают и даты: союз между Королевством и Княжеством был заключен 28 июля 1569 года.

В тексте Декларации Люблинского треугольника прописаны пункты сотрудничества Польши, Литвы и Украины, которые можно объединить по определенным тематикам:

Координация действий в международных организациях (Организация Североатлантического договора, Организация Объединенных Наций, Европейский Союз, Совет Европы);

Поддержка Польшей и Литвой стремлений Украины вступить в ЕС и НАТО, независимости и целостности территории Украины;

Призывы Российской Федерации о прекращении агрессии против Украины, о прекращении оккупационных действий в Донецкой и Луганской областях, речь идет также о непризнании странами Люблинского Треугольника присоединения автономной республики Крым и города Севастополя к территории РФ.

Основания для заключения подобного рода договора можно разбить на 3 группы для каждой их трех стран: экономические, внутриполитиче-

ские и внешнеполитические. Распишем их подробнее.

Польша

Экономические: Украина- страна выгодная для сотрудничества, так у Польши увеличивается рынок сбыта товаров и услуг и появляется выход к Черному морю.

Внутриполитические: сотрудничество с Украиной даже в рамках Люблинского Треугольника приближает Польшу к реализации, существующей в этой стране националистической установки «Польша от моря до моря» («Polska od morza do morza»), что, таким образом, поднимает уровень значимости и популярности правящей партии «Право и Справедливость»;

Внешнеполитические: исходя из предыдущего пункта, можно утверждать, что Люблинский Треугольник для Польши является путем продвижения по концепции «Междуморья», также Польша может заручиться поддержкой Соединенных Штатов Америки в противостоянии России и Германии, отношения с которыми на данный момент остаются натянутыми.

Литва

Экономические: в 2020 году Литве пришлось пожертвовать своей энергетической безопасностью и расторгнуть договор, объединяющий силы Беларуси, России, Латвии и Эстонии, в данном случае рассматриваемая страна надеется на поддержку со стороны Польши; Украина для Литвы, как и для Польши, является дополнительным рынком сбыта продукции, а это, в свою очередь, — способ активизации литовских портов;

Внутриполитические: положение соучредителя в Люблинском Треугольнике дает преимущество для партии «Союз крестьян и зеленых Литвы» (Lietuvos valstiečių ir žaliųjų sąjungos), что стоит во главе правления страной, на парламентских выборах.

Внешнеполитические: единственная причина здесь — усиление позиций Литвы в Европейском Союзе.

Украина

Экономические: у данной страны проблемы с поставками газа в страну (ограничения Турции, ухудшение отношений с Россией и так далее), с помощью сотрудничества в рамках Люблинского Треугольника Украина увеличит рынок сбы-

та, что играет не последнюю роль в экономике каждой из трех стран, как уже можно было заметить:

Внутриполитические: установление надежных и крепких связей может помочь Владимиру Зеленскому, президенту Украины, повысить среди населения уровень доверия и авторитетности, который значительно упал со времени выборов;

Внешнеполитические: как и было прописано в Декларации, Украине нужна поддержка как в стремлениях вступить в ЕС и НАТО, так и в борьбе с Российской Федерацией.

История вопроса

Как видно, причины объединения именно этих трех стран не обуславливаются только ухудшением отношений с Россией и историческим и географическим факторами. Стоит также учитывать и то, что опыт сотрудничества этих трех стран существовал и раньше.

14 июня 2007 года на встрече министров обороны Польши, Литвы и Украины было принято решение о создании Литовско-Польско-Украинского военного подразделения по сохранению и поддержанию мира. На тот момент оно носило название LITPOLUKRBAT (Литовско-Польско-Украинский Батальон). Позднее, осенью 2008 года, батальон был переименован в бригаду, и стал LITPOLUKRBRIG (Литовско-Польско-Украинская Бригада).

19 сентября 2015 года в Варшаве, Польша, было подписано Соглашение о создании LITPOLUKRBRIG.

24 июля 2015 года было подписано Техническое Соглашение. Были подробно описаны аспекты Бригады и ее командования. Данная встреча прошла в городе Львов, Украина.

25 января 2016 года прошло официально открытие деятельности объединенной Бригады LITPOLUKRBRIG в Люблине. Торжественно открыли церемонию Министр национальной обороны Польши- Антоний Мацеревич, Министр национальной обороны Литвы- Юозас Олекас и Министр обороны Украины и Генерал Армии Украины- Степан Полторак. Этот день считается днем достижения Первоначальной боеспособности. А спустя почти год тренировок, курсов и тому подобного, LITPOLUKRBRIG, пройдя тренировку для получения Сертификата, достигла Полной боеготовности. Письмо о Сертификации было подписано 15 декабря 2016 года Министром Национальной Обороны Лит-

вы Раймундасом Кароблисом, Министром Обороны Польши Антонием Мацеревичем и Заместителем Министра Обороны Украины Игорем Долговым.

Окончательный вариант Соглашения между Литвой, Польшей и Украиной с внесением всех изменений был подписан 7 сентября 2017 года Министром Национальной Обороны Литвы Раймундасом Кароблисом, Министром национальной обороны Польши Антонием Мацеревичем и Министром обороны Украины и Генералом Армии Украины Степаном Полтораком. По итогам этого заседания у Бригады, помимо новых миссий, появился покровитель в лице Великого Гетмана Константина Острожского.

Штаб- квартира командования LITPOLUKRBRIG находится в городе Люблин, Польша. Отряды Батальона остаются в полной готовности в своих странах. В случае необходимости и при принятии решения об активации, войска отправляют в состав LITPOLUKRBRIG.

Основной состав: Батальон сухопутных сил Литовской Армии, Первый воздушно- маневровый батальон восьмидесятой воздушно- десантной бригады (Украина), Пятый Стрелковый Батальон (Польша), 14-й Самоходный Артиллерийский Дивизион (Польша), 16-й Саперный Батальон (Польша), 21-й Зенитный Артиллерийский Дивизион (Польша), а также подразделения логистики, специального назначения и боевой поддержки.

Руководство представляет: Командир Бригады – полковник Братишко Дмитрий Владимирович (с 2018 года, со стороны Украины), Заместитель Командира Бригады- полковник Ясинскас Артурас (с 2018 года, со стороны Литвы), Начальник Штаба- полковник Михаил Малыска (с 2018 года, со стороны Польши).

Главной задачей LITPOLUKRBRIG является участие в международных операциях с согласия всех трех стран, при этом не нарушая нормы международного права.

Исходя из ленты новостей на официальном сайте LITPOLUKRBRIG, можно сделать вывод о том, что на данный момент Бригада активно занимается обучением своих отрядов, тренировками, проводит различные соревнования, касающиеся военной сферы- соревнования по стрельбе, например.

Еще одно объединение Польши, Литвы и Украины- Межпарламентская Ассамблея Верховной Рады Украины, Сейма и Сената Республики Польша и Сейма Литовской Республики,

решение о создании которого было озвучено на встрече глав парламентов Украины, Польши и Литвы в городе Луцк 13 мая в 2005 году. Учреждена Ассамблея была лишь спустя три года (16 июня 2008 года). В заседании, проводившемся в Киеве, Украина, участвовали Председатель Верховной Рады Украины- Яценюк Арсений Петрович, Председатель Сейма Литовской Республики- Юршенас Чесловас и Маршал Сената Республики Польша- Борусевич Богдан. Также на этой встрече были приняты и подписаны Устав Ассамблеи и Декларация Ассамблеи, созданы Комитеты Ассамблеи.

Декларацией Ассамблеи определено: «безопасность Европы неделима» а фундаментом для ее создания являются добрососедские отношения, развитие демократии, соблюдение прав человека и международных инициатив.

Х сессия МПА была проведена 7 и 8 июня 2019 года в Киеве под названием «Безопасность. Развитие. Демократия. Сильные вместе», в ходе которой был разработан, а в конце встречи подписан, Заключительный документ. Прочитав документ, можно выделить несколько основных мыслей:

Межпарламентская Ассамблея выражает поддержку Украине относительно усиления ее намерений политической и экономической интеграции с Европейским Союзом и намерений о вступлении в Европейский Союз и в Организацию Североатлантического договора (НАТО);

Ассамблея подчеркивает важность инициативы Европейского Союза «Восточное партнерство» как для Украины, таки для Польши и Литвы, а также важность «Европейского плана для Украины»:

на этой сессии была подчеркнута необходимость подготовки Украины к вступлению в Европейский Союз к 2025- 2027 годам, так как именно в это время Польша и Литва будут председательствовать в Совете ЕС;

была упомянута Инициатива Трех Морей и описаны возлагаемые надежды на поддержку;

были высказаны осуждения в адрес Российской Федерации, связанные с оккупационной деятельностью РФ на территории Донецкой и Луганской областей, с аннексией автономной республики Крым и города Севастополь;

также не обошлось и без упоминаний проекта «Северный Поток-2»;

Исходя из данного документа, можно сделать вывод о мирных намерениях Межпарламентской Ассамблеи Верховной Рады Украины,

Сейма и Сената Республики Польша и Сейма Литовской Республики.

Следующая встреча планировалась в 2020 году в Варшаве, Польша, но так и не была проведена. Причины не были опубликованы, но, смею предположить, что на это повлияла пандемия COVID-19.

Проведенный анализ позволяет сделать некое сравнение с образованием Королевства Польского и Великого княжества Литовского (Люблинская уния) и с Минской группой ОБСЕ.

Министры иностранных дел Польши, Украины и Литвы объявили о создании нового формата партнёрства, получившего название «Люблинский треугольник».

Как отметил глава МИД Литвы Линас Линкявичюс, тот факт, что соглашение было достигнуто именно в Люблине, отсылает к истории подписания Люблинской унии. Это событие положило начало созданию Речи Посполитой, а в будущем обусловило возникновение украинской государственности.

По мнению экспертов, сейчас Варшава вынашивает планы по объединению бывших территорий Речи Посполитой под своим началом. Украина входит в сферу польских интересов, но о равном партнёрстве в этом случае говорить не приходится.

Люблин, место проведения учредительного собрания, был выбран не случайно. Как уже писалось выше, Королевство Польское и Великое княжество Литовское 28 июня 1569 года подписали соглашение, известное как Люблинская уния, создав Речь Посполитую, характеризующуюся единым монархом, общим парламентом и единой валютой. В то время она была одним из крупнейших государств Европы. (Территория Украины на тот момент являлась частью этих двух стран).

В дополнение к геополитическим и экономическим соображениям «Люблинского треугольника», этот союз также ссылается на определенный период истории, когда Речь Посполитая в XVI и XVII веках образовала одно из «крупнейших государств в ранней современной Европе».

После того, как средневековое королевство Киевская Русь пало под ударами татаро-монгольских орд, территория современной Украины вошла в состав Великого княжества Литовского, которое в 1569 году объединилось с короной Королевства Польского в Люблине (том самом городе, где образовался «Люблинский треугольник»), образовав Речь Посполитую – выборную

монархию, которую ученые иногда называют «составной шляхетской республикой». Литовское дворянство с самого начала опасалось, что будет отодвинуто поляками на вторые роли в составе единого государства. Однако литовцы были вынуждены вступить в союз, всерьёз опасаясь поражения в Ливонской войне.

Как подтвердила история, опасения литовской шляхты оправдались — поляки сумели вытеснить литовцев из общего сейма, заняв три четверти мест. Разработка законодательства и внешняя политика были подчинены интересам польской знати.

Она просуществовала до 1795 года, распавшись в результате Третьего раздела Польши. Люблинская уния 1569 года создала сообщество, включавшее королевство Польское, Великое княжество Литовское и территории, населенные русинами, что охватывает современные Украину и Беларусь.

Западная и северная части современной Украины были частью Польши с середины XIV века, а затем вошли в состав Польско-Литовского содружества, оставаясь его частью около трех столетий.

Фактически, развитие отдельного украинского национального сознания было отнесено к этому периоду, когда вопросы языка и религии привели к восстанию казаков в 1648 году, за которым последовало более тесное объединение с Россией.

Золотой век правления пришелся на начало XVII века, когда содружество смогло противостоять Швеции, российскому царству, вассалам Османской империи и даже проводить успешные экспансионистские наступления на своих соседей. По совпадению, ее могущество начало ослабевать после восстания украинских казаков под предводительством гетмана Богдана Хмельницкого, которые попросили защиты у русского царя в Переяславском договоре 1654 года.

Российская аннексия части Украины вытеснила польское влияние и определила историю Украины на столетия вперед.

Для сравнения с Люблинским Треугольником можно привести ещё один пример союза – Минская группа ОБСЕ (Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе) – группа стран-членов ОБСЕ, возглавляющая поиск путей мирного урегулирования Карабахского конфликта.

В процессе урегулирования любого этнополитическом конфликта возникают институты и

форматы, которые со временем начинают рассматриваться как неотьемлемая их часть, такая же, как интересы противоборствующих сторон и заинтересованных внешних игроков. Эти форматы даже приобретают определенную самоценность, которая, впрочем, далеко не всегда свидетельствует об их высокой эффективности. Долгие годы любой разговор о динамике Нагорно-Карабахского урегулирования не начинался и не завершался без обсуждения роли и значения Минской группы (МГ) ОБСЕ. Именно она занималась посредничеством между сторонами конфликта, раз за разом предлагая различные проекты его разрешения.

Сопредседателями Минской группы являются Россия, США и Франция. Кроме них в состав Минской группы входят Белоруссия, Германия, Италия, Турция, Финляндия и Швеция, а также Азербайджан и Армения.

Отправной точкой в истории ОБСЕ является период разрядки международной напряженности начала 1970 х годов, когда было учреждено Совещание по безопасности и сотрудничеству в Европе (СБСЕ), призванное служить многосторонним форумом для диалога и переговоров между Востоком и Западом.

Итогом двухлетних встреч в Хельсинки и Женеве стало соглашение, подписанное 1 августа 1975 года и получившее название хельсинкского Заключительного акта. В этом документе содержится ряд важнейших обязательств в военно-политической и экономико-экологической сферах, а также по вопросам прав человека, ставших основными для так называемого «хельсинкского процесса». В нем также были разработаны десять основополагающих принципов («декалог»), которым государствам надлежит следовать в своих взаимоотношениях и по отношению к своим гражданам.

Вплоть до 1990 года работа СБСЕ велась в основном в качестве серий встреч и совещаний, в ходе которых разрабатывались и расширялись обязательства, принимаемые на себя государствами-участниками, и проводилась периодическая оценка их выполнения. Однако, окончание «холодной войны» и прошедший в ноябре 1990 года Парижский саммит ознаменовали для СБСЕ начало новой эпохи. В Парижской хартии для новой Европы Совещание было призвано сыграть свою роль в управлении процессами исторических перемен, происходящих в Европе, и реагировании на новые вызовы в период после окончания «холодной войны». Это привело

к возникновению постоянных институтов и оперативного потенциала.

В рамках этого процесса институционализации решением Будапештского саммита глав государств и правительств в декабре 1994 года было переименовать СБСЕ в ОБСЕ.

28 июля министры иностранных дел Украины, Польши и Литвы — Дмитрий Кулеба, Яцек Чапутович и Линас Линкявичюс — объявили о создании новой инициативы регионального сотрудничества «Люблинский треугольник», которая будет сосредоточена на культурных, экономических и стратегических интересах трех центральноевропейских государств.

«Сегодня мы приняли решение о создании формата, формата трёхстороннего сотрудничества, платформы образования трёхстороннего сотрудничества. Возможно, мы его будем называть — по сути мы уже пришли к согласию в этом вопросе — «Люблинский треугольник». Он создаст возможности сотрудничества между нашими тремя странами», — заявил глава МИД Польши Яцек Чапутович, комментируя итоги встречи с украинским и литовским коллегами.

Министр иностранных дел Литвы Линас Линкявичюс также прокомментировал создание нового формата сотрудничества. Дипломат напомнил о том, какие последствия для Украины имело подписание почти полтысячелетия назад другого соглашения — Люблинской унии.

Этот новый формат направлен на сближение трех стран и одновременно напоминает об их исторических связях, а именно о литовско-польском содружестве XVII века, которое включало в свои границы большую часть территории современной Украины. Украина, Польша и Литва надеются, что инициатива станет важным механизмом укрепления роли Центральной Европы в ЕС и содействия европейской и евроатлантической интеграции Украины.

Это первый центрально-европейский альянс, частью которого стала Украина. Существуют и другие программы регионального сотрудничества в Центральной Европе:

Вышеградская четверка — культурный и политический союз членов ЕС и НАТО Чехии, Венгрии, Польши и Словакии с целью развития военного, культурного, экономического и энергетического сотрудничества друг с другом наряду с дальнейшей интеграцией в ЕС.

Бухарестская девятка объединяет девять стран восточного фланга НАТО – Польшу, Болгарию, Чехию, Эстонию, Венгрию, Латвию, Лит-

ву, Румынию и Словакию. Формат В9 был запущен в 2015 году в ответ на российскую агрессию в Украине в 2014 году. Регулярные встречи, проводимые на различных уровнях, направлены на выявление потребностей стран восточного фланга НАТО в обороне и сдерживании, а также на обсуждение актуальных вопросов их политики безопасности.

Инициатива «Трех морей» – это форум двенадцати государств ЕС, расположенных вдоль оси север-юг от Балтийского до Адриатического и Черного морей в Центральной и Восточной Европе. Инициатива направлена на создание регионального диалога на основе интермариума по различным вопросам, затрагивающим страныучастницы.

Результаты и обсуждение

В созданном Польшей, Литвой и Украиной формате сотрудничества, получившем название «Люблинский треугольник» по месту подписания Соглашения в польском Люблине Варшава активно инициирует региональные объединения и форматы сотрудничества. Так, в 2015 году президенты Польши и Хорватии основали Инициативу трёх морей.

Сегодня проект объединяет 12 стран ЕС, включая Австрию, Венгрию, Словакию, Словению, Эстонию, Латвию, Литву, Чехию, Румынию и Болгарию. Название «Триморье» символизирует обширную географию стран-участниц, которые имеют выходы к Балтийскому, Чёрному и Адриатическому морям. Украина изъявляла желание присоединиться к формату, однако ей было в этом отказано – страна не является членом ЕС.

Как говорится в совместной декларации, опубликованной на сайте украинского МИД, стороны признают многовековые исторические и культурные связи между народами Украины, Литвы и Польши. Участники декларации подчёркивают стратегическое значение сотрудничества между странами «Восточного партнёрства» (в него входит Украина), НАТО и Европейским союзом, а также отмечают важность сотрудничества по линии Инициативы трёх морей.

Большое внимание авторы документа уделяют претензиям Украины к России. Варшава и Вильнюс поддерживают требования Киева и заявляют о том, что никогда не признают «попытки аннексии» Россией Крыма.

Три страны уже сотрудничают в сфере безопасности: в 2014 году в городе Люблин была

сформирована Литовско-польско-украинская бригада (LITPOLUKRBRIG), о чем говорилось выше. Бригада призвана выполнять задачи, поставленные перед ней ЕС, НАТО и Организацией Объединенных Наций.

Согласно совместному заявлению Министерства иностранных дел Украины, страны «Люблинского треугольника» поддерживают вступление Украины в НАТО и считают, что предоставление стране плана действий по вступлению в НАТО должно стать следующим шагом в этом направлении.

Украина стремится вступить в НАТО с тех пор, как Россия аннексировала Крым в 2014 году. С тех пор поддержка НАТО в стране возросла, и сейчас около 69% украинцев выступают за вступление в НАТО. С тех пор Украина, которая входит в рамки Восточного партнерства Европейского Союза, стремится укрепить свои отношения с Западом.

В этом направлении можно рассматривать как шаг вперед новый механизм сотрудничества, который расширяет сферу трехсторонних связей за пределы сферы безопасности до более всеобъемлющего измерения.

Совместное заявление министров иностранных дел трёх стран о создании Треугольника расширяет поддержку стремления Украины стать членом ЕС и НАТО, несмотря на маловероятность такого развития событий не только в краткосрочной, но и в среднесрочной перспективе.

Тем не менее, в сотрудничестве Украины с ЕС и НАТО наметился рост, а Польша и Литва, являющиеся членами этих двух организаций, выразили свою поддержку этому начинанию.

Сейчас Польша и Литва — ведущие члены НАТО и близкие союзники США, обе имеют тесные связи с Украиной. Яркими примерами являются поставки американского газа через терминал СПГ в Свиноустье на Украину в рамках трехсторонней сделки, заключенной некоторое время назад, или Люблинский треугольник, политический союз Польши, Украины и Литвы, или совместное военное подразделение этих стран.

Этот шаг происходит на фоне решения США перевести часть своих войск из Германии в Польшу. Это увеличит общее число американских войск в Польше на тысячу человек до 5 500, а также сделает ее штаб-квартирой V корпуса армии США. Варшава и Вильнюс уже являются частью

усиленного передового присутствия НАТО, созданного после событий 2014 года.

Тем временем, LITPOLUKRBRIG с момента своего формирования проводит совместные учения с несколькими членами ЕС и НАТО. До сих пор, несмотря на время своего формирования, LITPOLUKRBRIG не вмешивалась в продолжающийся российско-украинский конфликт.

Инициатива Трех Морей, поддерживаемая ЕС и США, также нашла конкретное упоминание в совместной декларации.

В настоящее время 12 стран ЕС, расположенных между Адриатическим, Балтийским и Черным морями, сотрудничают в целях развития связей в энергетическом, транспортном и цифровом секторах.

Ключевой целью этой инициативы является снижение зависимости постсоветских государств региона от российских энергопроводов путем создания «коридора Север-Юг».

Другие цели Инициативы Трех Морей, заинтересованность присоединиться к которой выразила Украина, включают содействие экономическому развитию и создание инфраструктуры.

На данный момент совместное заявление дает широкое представление о потенциальных областях сотрудничества — включая военное сотрудничество, борьбу с пандемией Covid-19, торговлю и инвестиции, региональную инфраструктуру и контакты между людьми.

Однако успех амбиций Треугольника будет зависеть от нескольких факторов, не все из которых находятся под контролем входящих в него

Во-первых, возможный уровень взаимодействия между Украиной и ЕС, Украиной и НАТО окажет влияние на будущее «Треугольника». Если Киев будет удовлетворен расширением сотрудничества без полноправного членства — это также поможет сформировать повестку для Люблинского треугольника и его деятельности.

Во-вторых, реакция России будет зависеть от того, какие проекты страны решат реализовать на местах, а также от уровня вовлеченности ЕС и НАТО. Если две организации решат поддерживать взаимодействие на уровне, который не вызовет беспокойства в Москве, то у Польши и Литвы как стран-членов ЕС будет небольшой выбор, кроме как последовать их примеру. Такая осторожность может быть проявлена и для того, чтобы предотвратить возможность дальнейшего конфликта вокруг Украины, что делает сотрудничество по политическим и экономическим во-

просам более целесообразным на данном этапе, чем по вопросам безопасности.

В-третьих, способность трех государств справляться со своими двусторонними разногласиями также повлияет на их трехстороннее сотрудничество. В недавнем прошлом Польша и Литва конфликтовали из-за польского меньшинства и использования их языка — несмотря на то, что обе стороны предприняли шаги для решения этих проблем. Исторические события также бросили вызов польско-украинским связям несмотря на то, что две страны продолжают сотрудничество в экономической, оборонной и стратегической областях, представляющих взаимный интерес.

Решение этих вопросов становится важным, учитывая опыт других многосторонних групп в регионе, функционирование которых было нарушено из-за двусторонних проблем и «меняющихся политических приоритетов».

В-четвертых, необходимо будет внимательно следить за результатами будущих встреч, чтобы определить планы конкретных проектов на местах или коллективных действий, продвигаемых Люблинским Треугольником. Претворение вышеупомянутых целей в конкретные проекты повлияет на будущую жизнеспособность и долговечность Треугольника в удовлетворении национальных интересов всех стран-участниц.

Хотя Россия официально не отреагировала на объявление о создании «Люблинского треугольника» и вряд ли может помешать формированию группы, заявленные цели, уходящие от более тесного взаимодействия с Москвой, были четко сформулированы. Это проявляется в осуждении действий России в Украине, а также в поддержке стремления Украины к членству в ЕС и НАТО.

Нестабильная ситуация на российско-украинском фронте исключит любой авантюризм со стороны ЕС или НАТО в пользу новой группировки. Однако намерение Украины придерживаться курса на западное направление во внешней политике при поддержке других игроков-единомышленников было четко продемонстрировано ее присоединением к Люблинскому Треугольнику.

Министры иностранных дел стран Люблинского Треугольника — Украины, Литвы и Польши — считают, что действия России в украинском Крыму неприемлемы в современном мире и требуют соответствующего ответа со стороны международного сообщества.

Об этом говорится в совместном заявлении министров, посвященном 77-й годовщине депортации крымских татар из Крыма.

Безопасность будет одним из главных приоритетов Люблинского треугольника, участники формата договорились координировать действия по защите международного права в контексте продолжающейся аннексии Крыма Россией.

Украина, Польша и Литва отказались признать незаконную оккупацию Крыма Россией. Они также призвали Россию вывести войска из всех районов Украины, включая районы Донецкой и Луганской областей на востоке страны.

«Эти действия России как оккупационной державы неприемлемы в современном мире и требуют адекватного ответа со стороны международного сообщества. Наиболее эффективным ответом будет деоккупация Крымского полуострова», – подчеркнули министры.

Правительства трех стран вместе со своими партнерами продолжат работу по восстановлению уважения к международному праву и суверенного контроля Украины над Крымом.

Принимая во внимание продолжающуюся российскую агрессию в Украине, они обязуются координировать свои действия для поддержания международного права как в рамках трехстороннего сотрудничества, так и в рамках международных организаций (НАТО, Европейский Союз, Организация Объединенных Наций, Совет Европы, ОБСЕ).

«Саммит международной «Платформы Крым», который состоялся в Киеве 23 августа 2021 года, был призван сыграть важную роль в консолидации наших усилий. Мы рассчитывали выработать чёткий план действий мирового сообщества для приближения деоккупации украчнского Крыма и восстановления прав крымских татар», — говорилось в заявлении.

Министры иностранных дел Люблинского треугольника убеждены, что их совместные усилия и международная солидарность будут способствовать освобождению Крыма от российской оккупации, а также восстановлению прав и свобод крымскотатарского народа в украинском Крыму.

Вновь созданное объединение хорошо и тем, что может повлиять на развитие политической ситуации в Белоруссии. Министр иностранных дел Украины Дмитрий Кулеба вместе со своим литовским коллегой Габриэлюсом Ландсбергисом и польским коллегой Збигневом Рау провел 29 января 2021 онлайн-встречу «Люблинского

треугольника», на которую также была приглашена лидер белорусской оппозиции Светлана Тихановская.

Министры иностранных дел стран Люблинского треугольника призвали белорусские власти воздержаться от применения силы и освободить всех задержанных во время протестов.

Как сообщает пресс-служба МИД, с таким заявлением выступили министры иностранных дел Литвы, Польши и Украины Линас Линкявичюс, Яцек Чапутович и Дмитрий Кулеба.

«Соблюдение основных свобод и прав человека, включая демократию и верховенство закона, необходимо для дальнейшего развития независимой и суверенной Беларуси, которое мы полностью поддерживаем. Мы уверены, что только путем диалога сложившаяся ситуация может быть разрешена на благо народа и государства Беларусь», — говорилось в заявлении.

Дипломаты отметили, что в случае необходимости они открыты для любой помощи или добрых услуг в содействии этому диалогу.

Министры иностранных дел Люблинского треугольника подчеркнули, что благополучие и процветание Беларуси и ее народа важны для всей Европы и конкретно для их региона.

«Мы все заинтересованы в продолжении взаимовыгодного диалога, а также сотрудничества, основанного на демократических ценностях и нацеленного на создание условий для общего и стабильного будущего», — подчеркнули министры.

Как сообщалось, 9 августа 2020 года в Беларуси состоялись президентские выборы.

Согласно предварительным результатам, объявленным ЦИК, действующий президент Беларуси Александр Лукашенко набрал 80,23% голосов, а кандидат от оппозиции Светлана Тихановская — 9,9%. Она не признала результаты выборов и объявила о готовности к длительным акциям протеста по всей Беларуси.

Это заявление было сделано после того, как в воскресенье вечером в Минске и других городах страны милиция разгоняла толпы демонстрантов с помощью шумовых гранат и резиновых пуль после того, как опрос общественного мнения показал, что Лукашенко одержал подавляющую победу.

29 января 2020 года министр иностранных дел Украины Дмитрий Кулеба вместе со своими коллегами из Литвы и Польши — Габриэлюсом Ландсбергисом и Збигневом Рау принял участие в министерской встрече Люблинского треуголь-

ника. Об этом сообщила пресс-служба Министерства иностранных дел Украины.

В связи с пандемией Covid-19 встреча проходила дистанционно.

Министры иностранных дел обсудили управление пандемией Covid-19 и подчеркнули необходимость обеспечения постоянного и прозрачного потока вакцины.

На встрече обсуждалась ситуация с безопасностью в регионе — продолжающаяся агрессия России против Украины и незаконная аннексия Крыма. Министры иностранных дел заявили о поддержке инициативы Украины «Крымская платформа» и подчеркнули важность сотрудничества с администрацией США.

Министры иностранных дел также обсудили ситуацию в Беларуси. В дискуссии приняла участие Светлана Тихановская, лидер белорусского гражданского общества. Министры иностранных дел поддержали стремление народа Беларуси к демократическим переменам и проведению новых свободных и справедливых выборов в 2021 году, а также необходимость сохранения давления на режим Александра Лукашенко.

«В последние месяцы ситуация в Беларуси становится все более важной темой нашего сотрудничества», – сказал глава Бюро национальной безопасности Польши Павел Солох. По его словам, независимая и демократическая Беларусь, граждане которой сами решают судьбу государства, важна для безопасности Украины и Польши. Павел Солох подчеркнул, что обе страны считают своим долгом поддерживать демократизацию Беларуси.

«Для нас важна общая решительная политика Запада в отношении правящего режима Беларуси», – сказал он. Польский чиновник добавил, что развитие ситуации в Беларуси и поддержка гражданского общества станут темой консультаций на следующей встрече Люблинского треугольника – представителей Украины, Польши и Литвы.

В видеоконференции также приняли участие заместители министров иностранных дел Украины и Польши Василий Боднар и Марчин Пшидач, советник министра иностранных дел Украины Владимир Хандохий, директор польского Центра восточных исследований Адам Эберхардт, а также представители белорусской оппозиции Павел Латушка и Владислав Кобец.

В ходе видеоконференции обсуждалась текущая ситуация в Беларуси и анализ возможных действий Украины и Польши по поддержке гражданского общества в Беларуси.

Министры иностранных дел также обсудили планы дальнейшего сотрудничества, совместные инициативы по сохранению исторической памяти и договорились продолжить координацию в формате Люблинского Треугольника. Кулеба предложил провести саммит Люблинского Треугольника в Киеве во второй половине 2021 года.

Заключение

Таким образом, изучив истоки Люблинского Треугольника, действия стран, которые в него входят, выявив причины создания Треугольника как такового, можно сделать вывод, что на данный момент организация занимает положение наблюдателя, имея при этом антироссийские настроения, о чем открыто заявляется представителями. Цель данного исследования была в выяснении мотивации создания Люблинского треугольника, изучении актуальности его посреднической роли.

Для достижения цели в статье были решены поставленные задачи:

- 1. изучена роль Люблинского Треугольника как посредника между странами;
- 2. изучен смысл актуализации и эффективности роли Люблинского Треугольника;
- 3. выявлены связи стран, входящих в данное соглашение:
- 4. определена мотивация объединения именно этих стран.

О позиции активного неучастника на мировой арене говорят многие факты: отсутствие каких-либо действий в ситуации с оккупационной деятельностью Российской Федерации в Донецкой и Луганской республиках, в ситуации с выборами в Беларуси и другое.

Можно предположить, что содружество на данный момент только начинает набирать силы, особенно если учитывать недавнюю дату его образования. При этом, исходя из положения официального документа, четко прослеживаются серьезные намерения Украины вступить в ЕС и НАТО в ближайшее время (по оптимистичным прогнозам, самого Люблинского Треугольника в 2025- 2027 годах).

Существует вероятность расширения круга стран-участниц за счет присоединения Беларуси, но только в случае резких и кардинальных изменений внутри государства. Стоит учитывать исторический фактор и стремления Польши восстановить могущество и величие страны. В данный момент власти Беларуси предпринимают усилия для создания миграционного кризиса

на границе с Латвией. Но эти усилия сведены на нет мерами, предпринятыми руководством Ирана, который в качестве мер по предотвращению этого кризиса прекратил вылет рейсов в Минск и отправляет туда самолеты уже только для того, чтобы вывезти своих граждан.

Так, на данный момент и в ближайшем будущем Люблинский Треугольник будет выполнять свою посредническую роль в основном в отношениях с Украиной и странами ЕС и НАТО, что прописано в Соглашении.

Список использованной литературы

Совместное заявление министров иностранных дел Республики Польша, Литовской Республики и Украины о создании Люблинского треугольника. Люблин, 28 июля 2020 г. [Электронный ресурс] – URL: https://lublin.eu/lublin/wspolpraca-miedzynarodowa/biezace-wydarzenia-miedzynarodowe/trojkat-lubelski-polska-wzmacnia-wspolprace-z-litwa-i-ukraina, 1699, 1198, 1. html;

«Литва и Украина обсудили украинские евро- интеграционные реформы». 27 июля 2020г. [Электронный ресурс] — URL: https://www.urm.lt/default/ru/news/litba-i-ukraina-ovsudili-ukrainskie-ebrointegratsionnjye-reformjy-;

«Встреча министра Яцека Чапутовича с министром иностранных дел Украины Дмитрием Кулеба». 27 июля 2020 г. [Электронный ресурс] — URL: https://www.gov.pl/web/dyplomacja/spotkanie-ministra-jacka-czaputowicza-z-ministrem-spraw-zagranicznych-ukrainy-dmytro-kuleba

«Встреча министров иностранных дел Польши, литвы и Украины». 28 июля 2020 г. [Электронный ресурс] – URL: https://www.gov.pl/web/dyplomacja/Spotkanie-ministrow-spraw-zagranicznych-polski-litwy-i-ukrainy

«Украина, Польша и Литва создают "Люблинский треугольник"» //«Аналитический обзор важнейших событий военно- политического, экономического и социального характера в Украине (27.07.2020- 31.07.2020)»// Украинский институт политики. 2 августа 2020г. [Электронный ресурс] – URL: https://uiamp.org.ua/analiticheskiy-obzor-vazhneyshih-sobytiy-voenno-politicheskogo-ekonomicheskogo-i-socialnogo-118#26

«Главы МИД Литвы, Польши и Украины договорились создать новый формат сотрудничества» //Тасс. 28 июля 2020г. [Электронный ресурс] //URL: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/9066001

Георгий Березовский «"Вторая Украина нам не нужна": в Европе обсудили Белоруссию» //интернет- газета «Газета. ru». 28 августа 2020г. [Электронный ресурс] – URL: https://m.gazeta.ru/politics/2020/08/28 a 13217761.shtml

Алексей Поплавский «"Торговля мифами": как Лукашенко борется с Западом» // интернет- газета «Газета.ru». 5 октября 2020г. Электронный ресурс] – URL: https://m.gazeta.ru/politics/2020/10/05 a 13282183.shtml

«Эксперт: в отношении Белоруссии давно идет работа со стороны некоторых стран» //интернет- газета «Газета.ru». 24 июня 2018г. [Электронный ресурс] – URL: https://m.gazeta.ru/politics/news/2018/06/24/n_11696845.shtml

Минская группа ОБСЕ [Электронный ресурс] – URL: https://www.osce.org/mg

«Как политики реагируют на Беларусь» 10.08.2020 [Электронный ресурс] — URL: https://vesti.ua/mir/konflikt-v-sluge-i-plagiat-opzzh-kak-politiki-reagiruyut-na-belarus

«Ливонская война» [Электронный ресурс] – URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/Ливонская_война

«Люблинская уния» [Электронный ресурс] – URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/Люблинская уния

Энциклопедия «Всемирная история», «Люблинская уния 1569г.» [Электронный ресурс] — URL: https://w.histrf.ru/articles/article/show/liublinskaia_uniia_1569_unia_lubelska_unia_polsko_litewska#:~:text=ЛЮБЛИНСКАЯ%20УНИЯ%20 1569%20года%20(Unia,-%20Речь%20Посполиту%20Обоих%20Народов

«Военное обозрение» «Речь Посполитая современного формата: зачем создается «Люблинский треугольник»» [Электронный ресурс] — URL: https://topwar.ru/173886-rech-pospolitaja-sovremennogo-formata-zachem-sozdaetsja-ljublinskij-treugolnik.html

«Польская геометрия: в Люблине возрождается Речь Посполитая» [Электронный ресурс] — URL: https://www.gazeta.ru/politics/2020/07/29 a 13169611.shtml

«Польша и Украина обсудили влияние России на события в Беларуси [Электронный ресурс] – URL: https://reform. by/195667-polsha-i-ukraina-obsudili-vlijanie-rossii-na-sobytija-v-belarusi

ЛИТПОЛУКРБРИГ [Электронный ресурс] – URL: https://litpolukrbrig.wp.mil.pl/pl/#

Украина.py [Электронный ресурс] — URL: https://ukraina.ru/news/20200804/1028432174.html#:~:text=Совместная%20 декларация%200%20создании%20«Люблинского,Литовского%20федеративного%20государства%20Речи%20Посполитой

Рубрика.com [Электронный ресурс] — URL: https://rubryka.com/ru/2020/09/17/lyublinskyj-trykutnyk-ministry-zakordon-nyh-sprav-ukrayiny-polshhi-i-lytvy-zustrinutsya-u-kyyevi/

Украинский МИД [Электронный ресурс] – URL: https://mfa.gov.ua/news/spilna-deklaraciya-ministriv-zakordonnih-sprav-ukrayini-respubliki-polshcha-ta-litovskoyi-respubliki-shchodo-zasnuvannya-lyublinskogo-trikutnika

rubaltic.ru [Электронный ресурс] — URL: https://www.rubaltic.ru/article/politika-i-obshchestvo/20200730-polsha-i-pribalti-ka-obedinilis-s-ukrainoy-v-treugolnik-nenavisti-k-rossii/

МПА Украины, Польши и Литвы [Электронный ресурс] — URL: https://iportal.rada.gov.ua/news/Novyny/172779.html Юниан про МПА [Электронный ресурс] — URL: https://www.unian.net/politics/10579428-mezhparlamentskaya-assambleya-ukrainy-litvy-i-polshi-sozdala-komitet-po-voprosam-bezopasnosti.html

КП (проверить) [Электронный ресурс] – URL: https://kp.ua/politics/45071-ukrayna-sozdala-assambleui-s-lytvoi-y-polshei Верховная Рада Украины список участников в МПА [Электронный ресурс] – URL: http://w1.c1.rada.gov.ua/pls/mpz/organizations.asamblea members?asamblea=574

«От моря до моря» [Электронный ресурс] – URL: https://politikus.ru/articles/politics/101358-ot-mozha-do-mozha-ili-tri-razdela-polshi.html

Выборы в Польше 2020 [Электронный ресурс] — URL: https://cyberleninka.ru/article/n/prezidentskie-vybory-v-polshe-v-2020-g

Энергетическая безопасность Литвы [Электронный ресурс] — URL: https://www.rubaltic.ru/article/ekonomika-i-biznes/20200828-litva-pozhertvovala-energeticheskoy-bezopasnostyu-radi-borby-s-belarusyu/

Партия Литвы [Электронный ресурс] – URL: https://lvzs.lt/lt/

«Великое княжество Литовское, Русское, Жемайтийское и иных» [Электронный ресурс] – URL: http://history-belarus.by/pages/terms/wkl.php

«Люблинский треугольник обсудит поддержку демократии в Беларуси»

[Электронный ресурс] – URL: https://www.ukrinform.net/rubric-polytics/3175002-lublin-triangle-to-discuss-support-for-democracy-in-belarus.html

«Foreign ministers of 'Lublin Triangle' call on Belarusian authorities to refrain from using force» [Электронный ресурс] — URL: https://www.ukrinform.net/rubric-polytics/3079168-foreign-ministers-of-lublin-triangle-call-on-belarusian-authorities-to-refrain-from-using-force.html

«Сообразили на троих: чем выгоден для Украины Люблинский треугольник» [Электронный ресурс] – URL: https://www.ukrrudprom.com/digest/Soobrazili_na_troih_chem_vigoden_dlya_Ukraini_Lyublinskiy_treugo.html

References

Sovmestnoje zajavlenije ministrov inostrannih del Respubliki Polscha, Litowskoi Respubliki I Ukraina o sozdanii Lublinskogo treugolnika. Lublin, 28 June 2020 г. [Электронный ресурс] – URL:https://lublin.eu/lublin/wspolpraca-miedzynarodowa/biezace-wydarzenia-miedzynarodowe/trojkat-lubelski-polska-wzmacnia-wspolprace-z-litwa-i-ukraina,1699,1198,1.html;

«Litwa I Ukraina obsudili ukrainskie evro-integrazionnie reformi». 27 July 2020г. [Электронный ресурс] – URL: https://www.urm.lt/default/ru/news/litba-i-ukraina-ovsudili-ukrainskie-ebrointegratsionnjye-reformjy-;

«Vstrecha ministra Jazeka Chaputovitcha s ministrom inostrannih del Ukraini Dmitriem Kuleba». 27 июля 2020 г. [Электронный ресурс] — URL: https://www.gov.pl/web/dyplomacja/spotkanie-ministra-jacka-czaputowicza-z-ministrem-spraw-zagranic-znych-ukrainy-dmytro-kuleba

«Vstrecha ministrov inistrannih del Polshy, Litvi I Ukraini.». 28 July 2020 г. [Электронный ресурс] – URL: https://www.gov.pl/web/dyplomacja/Spotkanie-ministrow-spraw-zagranicznych-polski-litwy-i-ukrainy

«Ukraina, Polsha I Litwa sozdajut "Lublinski treugolnik» //«Analiticheskij obzor vaghneischih sobitiy voenno-, politicheskogo, ekonomicheskogo I socialnogo haraktera v Ukraine (27.07.2020- 31.07.2020)»// Ukrainski institute politiki. 2 August 2020у. [Электронный ресурс] — URL: https://uiamp.org.ua/analiticheskiy-obzor-vazhneyshih-sobytiy-voenno-politicheskogo-ekonomicheskogo-i-socialnogo-118#26

«Glavi MID Litwi, Polshi I Ukraini dogovorilis sozdat novij format sotrudnichestva» //TASS. 28 July 2020г. [Электронный ресурс] //URL: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/9066001

George Berezovski "Vtoraja Ukraina nam ne nughna": v Europe obsudili Belorussiju» //internet- gazeta «Gazeta.ru». 28 August 2020y. [Электронный ресурс] – URL: https://m.gazeta.ru/politics/2020/08/28_a_13217761.shtml

Alexei Poplavski «"Torgovlya mifami": kak Lukashenko boretsya s Zapadom» // internet- gazeta «Gazeta.ru». 5 Oktober 2020y. Электронный ресурс] – URL: https://m.gazeta.ru/politics/2020/10/05 a 13282183.shtml

«Expert: v otnoshenii Belorussii davno idet rabota so storoni nekotorih stran» //internet- gazeta «Gazeta.ru». 24 June 2018у. [Электронный ресурс] – URL: https://m.gazeta.ru/politics/news/2018/06/24/n 11696845.shtml

Minskaya gruppa OBSE [Электронный ресурс] – URL: https://www.osce.org/mg

«Kak politiki reagiruyut na Belorus» 10.08.2020 [Электронный ресурс] – URL: https://vesti.ua/mir/konflikt-v-sluge-i-plagiat-opzzh-kak-politiki-reagiruyut-na-belarus

«Livonskaya voina» [Электронный ресурс] – URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/Ливонская война

«Lyublinskaya unia» [Электронный ресурс] – URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/Люблинская уния

«Enziklopedia vsemirnaya istoria», «Lublinskaya unia 1569у.» [Электронный ресурс] – URL: https://w.histrf.ru/articles/article/show/liublinskaia_uniia_1569_unia_lubelska_unia_polsko_litewska#:~:text=ЛЮБЛИНСКАЯ%20УНИЯ%201569%20 года%20(Unia,-%20Речь%20Посполиту%20Обоих%20Народов

«Voennoje obozrenie» «Rech Pospolitaya sovremennogo formata: zachem sozdayetsya «Lublinski treugolnik» [Электронный ресурс] – URL: https://topwar.ru/173886-rech-pospolitaja-sovremennogo-formata-zachem-sozdaetsja-ljublinskij-treugolnik.html

«Polakaya geometria: v Lubline vozroghdajetsya Rech Pospolitaya» [Электронный ресурс] – URL: https://www.gazeta.ru/politics/2020/07/29 a 13169611.shtml

«Polsha I Ukraina obsudili vliyanie Rossii na sobitya v Belorusy [Электронный ресурс] — URL: https://reform.by/195667-polsha-i-ukraina-obsudili-vlijanie-rossii-na-sobytija-v-belarusi

LITPOLUKRBRIG [Электронный ресурс] – URL: https://litpolukrbrig.wp.mil.pl/pl/#

Ukraina.ru [Электронный ресурс] — URL: https://ukraina.ru/news/20200804/1028432174.html#: \sim :text=Совместная%20де-кларация%200%20создании%20«Люблинского,Литовского%20федеративного%20государства%20Речи%20Посполитой

Rubrika.com [Электронный ресурс] — URL: https://rubryka.com/ru/2020/09/17/lyublinskyj-trykutnyk-ministry-zakordonnyh-sprav-ukrayiny-polshhi-i-lytvy-zustrinutsya-u-kyyevi/

Ukrainski MID [Электронный ресурс] – URL: https://mfa.gov.ua/news/spilna-deklaraciya-ministriv-zakordonnih-sprav-ukrayini-respubliki-polshcha-ta-litovskoyi-respubliki-shchodo-zasnuvannya-lyublinskogo-trikutnika

rubaltic.ru [Электронный ресурс] — URL: https://www.rubaltic.ru/article/politika-i-obshchestvo/20200730-polsha-i-pribalti-ka-obedinilis-s-ukrainoy-v-treugolnik-nenavisti-k-rossii/

MPA Ukraini, Polshi I Litvi [Электронный ресурс] – URL: https://iportal.rada.gov.ua/news/Novyny/172779.html

Unian pro MPA [Электронный ресурс] – URL: https://www.unian.net/politics/10579428-mezhparlamentskaya-assambleya-ukrainy-litvy-i-polshi-sozdala-komitet-po-voprosam-bezopasnosti.html

KP [Электронный ресурс] – URL: https://kp.ua/politics/45071-ukrayna-sozdala-assambleui-s-lytvoi-y-polshei

Verchovnaya Rada Ukraini spisok uchastnikov v MPA [Электронный ресурс] – URL: http://w1.c1.rada.gov.ua/pls/mpz/organizations.asamblea members?asamblea=574

«Ot moray do morya» [Электронный ресурс] — URL: https://politikus.ru/articles/politics/101358-ot-mozha-do-mozha-ili-tri-razdela-polshi.html

Vibory v Polshe 2020 [Электронный ресурс] – URL: https://cyberleninka.ru/article/n/prezidentskie-vybory-v-polshe-v-2020-g Energeticheskaya bezopasnost Litwi [Электронный ресурс] – URL: https://www.rubaltic.ru/article/ekonomika-i-biznes/20200828-litva-pozhertvovala-energeticheskoy-bezopasnostyu-radi-borby-s-belarusyu/

Partiya Litwi [Электронный ресурс] – URL: https://lvzs.lt/lt/

«Velikoye knyaghestvo Litowskoje< Russkoje, Ghemaitijskoje I inih» [Электронный ресурс] – URL: http://history-belarus.by/pages/terms/wkl.php

«Lublinski treugolnik obsudit podderghku demokratii v Belarusi»

[Электронный ресурс] – URL: https://www.ukrinform.net/rubric-polytics/3175002-lublin-triangle-to-discuss-support-for-democracy-in-belarus.html

«Foreign ministers of 'Lublin Triangle' call on Belarusian authorities to refrain from using force» [Электронный ресурс] – URL: https://www.ukrinform.net/rubric-polytics/3079168-foreign-ministers-of-lublin-triangle-call-on-belarusian-authorities-to-refrain-from-using-force.html

«Soobrazili na troih: chem vigoden dlya Ukraini Lublinski treugolnik» [Электронный ресурс] – URL: https://www.ukrrud-prom.com/digest/Soobrazili na troih chem vigoden dlya Ukraini Lyublinskiy treugo.html